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朱小丹稱廣東新政突出「減放轉」

汪洋：改革須破利益格局

兩會 焦聚

5日，第11屆全國人民代表大會第5次會議在北京

人民大會堂開幕。圖為廣東省新任省長朱小丹(左)、

海南省新任省長蔣定之(中)和四川省省長蔣巨峰(右)

在會前交談。 中新社
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香港文匯報訊 (兩會報道組 趙鵬飛、李叢

書）今年的「兩會」上，「改革」無疑成為最

熱門的詞語。不僅溫家寶總理所作的政府工

作報告中68次提到改革，中央政治局委員、

廣東省委書記汪洋在接受記者採訪時更是直

言，改革面臨的主要問題是利益格局的阻

礙，要解決這一問題，首先要從執政黨和人民

政府頭上開刀。

深市長冀前海寫入政府報告
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前沿之地 再響改革強音

絮

烏坎事件是外媒緊追不捨的話題。記者提問環
節一開始，路透社記者首先拋出問題，日本朝日
電視台的記者緊隨其後。由於提問要求只允許記
者提一個問題，前兩次汪洋都沒有予以直接答
覆。直到第3次鳳凰衛視的記者提出「想請問一
下汪洋書記有關烏坎事件，對於這次事件圓滿的
處理有沒有什麼經驗？」汪洋在回答問題前終於
忍俊不禁地反問，「你們為什麼對烏坎事件這麼
有興趣，你能不能回答我一下？你能不能說一
下，我採訪一下你行不行？」

外媒追問汪洋講烏坎

按照提問要求，每個記者只能提出一個問題。
輪到本報記者提問時，全國人大代表、廣東省環
保廳副廳長陳敏在回答完「廣東PM2.5監測數據
公佈時間」這個問題後，立刻就「如何開展下一
步空氣清潔行動計劃」的第二個問題開始作答。
她對媒體的配合，讓汪洋忍不住搶過話筒打趣地
說：「哎呀，你做好人，讓我很尷尬。」話音一
落，便引起了現場的一片笑聲。

■兩會報道組 李叢書

汪洋趣答本報記者提問

每年全國人民代表大會都
發行一定數量的紀念信封，
代表委員常常拿來找文娛名
人簽名。與往年不同，今年
大家關注的焦點並不是內地
娛樂明星，大家盯上了在大
會堂二樓喝茶的中國「雜交
水稻之父」、中國工程院院士
袁隆平。
袁隆平已經82歲高齡，白

髮叢生，卻精神矍鑠。一路
下來，為百餘位粉絲簽名簽
到手酸，卻一直保持微笑。
本報記者對袁隆平也是仰慕
已久，社會應該更多關注這
樣的「明星」。

■兩會報道組 劉坤領

花會兩

昨日下午，是11屆全國人大5次會議廣東代表團的開
放日，逾百家中外媒體的記者一早便安檢入場。

離分組討論開始尚有一刻鐘的時間，整個會場已被中外
記者擁堵得水洩不通。首先發問的路透社記者，用不太
熟練的普通話，問出「阻礙中國改革的利益格局有哪些」
時，坐在會場最前排的汪洋欣然接招。

加快轉型升級 粵離不開改革
汪洋表示，改革開放30年，市場經濟在廣東充分發

育，多種所有制共同發展的局面已經形成，多種所有制
實際上就是有不同的利益取向，但是現在最需要解決
的，是這些不同的利益群體對執政黨和政府機關的影
響，這一點主要體現在政府的審批事項上。
「我們在解決利益格局影響改革的問題上，首先是要

從執政的黨和人民政府頭上開刀，我想只要各級黨委和
政府有關部門真正是能夠代表最廣大人民群眾的根本利
益，而不是代表那些小部分人的利益，那麼我們的改革
就會往前邁出最關鍵的步伐。」
在下午的討論會上，廣東省省長朱小丹也把發言的重

點聚焦改革上。朱小丹表示，廣東是靠改革發展起來
的，改革是廣東的根，廣東的魂。廣東要實現「加快轉
型升級，建設幸福廣東」的目標，還是離不開改革。

既得利益集團 改革最大阻力
熟悉廣東政情的人都知道，隸屬佛山市的順德區，一

直 都是廣東進行體制改革的試驗田。朱小丹透露，今
年春節前，汪洋在調研順德區時，對廣東各級政府在突
破行政審批制度方面存在的問題進行了點名批評。為了
完善廣東的市場經濟環境，廣東將推動新一輪行政審批
制度改革。
朱小丹解釋稱，廣東這次的改革突出三個字，一是

「減」，減少手續，壓縮審批，取消審批；二是「放」，
把一些該由下一級承擔的管理事項，轉移給政府，尤其
是縣一級、鎮一級的政府，就是整個管理權限下移，面
向基層；三是「轉」，政府根據工作進展情況，把一些
需要轉移的政府管理職能轉移出去。
「當前改革最大的阻力是既得利益集團，而政府自身

改革的最大阻力，也來自於政府自身，革命革到自己的
頭上對政府是個考驗，我們是真改革還是假改革，是口
頭上說改革還是實際上去促改革，這是一次很大的考
驗。」朱小丹如是說。

香港文匯報訊（兩

會報道組 趙鵬飛）

每年「兩會」，都是

中國最重要的議政和決策大會，今年更

因鄧公南巡講話20周年，而備受關注。

被喻為「春雷」的南巡講話，為曾經徘

徊在十字路口停滯不前的中國改革，指

明了方向。當下的中國，如何形成改革

共識，破除既得利益壟斷，延續20年前

的銳意進取，決定中國未來的走向，又

成為這次「兩會」代表委員們最熱門的

話題。

在昨日舉行的廣東代表團開放日上，

主政中國經濟第一大省的中央政治局委

員、廣東省委書記汪洋，和新選出的廣

東省長朱小丹，面對㠥逾百間中外傳

媒，異口同聲的說出，解決阻礙改革的

利益格局，首先要從執政黨和政府頭上

開刀，㠥實令聞者歡欣鼓舞。

眾所周知，廣東是中國改革開放的試

驗區和先行地，改革開放以來的多次理

論創新，和重要戰略思想發端，都源於

廣東。經濟率先發展的廣東，在成為中

國經濟建設排頭兵的同時，也先於中國

其他地方，面臨㠥中等收入陷阱、轉型

陷阱、社會管理短板等諸多發展桎梏，

於是改革的利劍，再一次成為廣東衝破

現有發展瓶頸的制勝法寶。

誠然，革命革到自己頭上，需要的不

僅是寬闊的胸懷，更需要巨大的氣魄。

具有「殺出一條血路」精神的廣東，再

一次，讓人充滿期望。

 

香港文匯報訊（兩會

報道組 李叢書）昨日，
深圳市市長許勤(見圖)在
廣東團開放日會議上強
烈建議，為加快推進深
圳前海深港現代服務業
合作區的開發開放，希
望國家相關部委盡快地
批准前海深港現代服務
業合作區的特殊政策，

並將這個規劃寫入政府工作報告。
許勤表示，2010年8月國務院已批准了前海深港現

代服務業合作區的總體發展規劃。在廣東省委、省

政府的領導下，深圳全力推進前海開發建設，並出
台了相關條例和管理辦法，完成了規劃的國際招
標、土地準備，推進重大國際招商，基礎設施建設
也全面鋪開。

前海具全面開發條件
目前前海已具備了全面開發建設的良好條件，他

希望國家相關部委盡快地同意前海深港現代服務業
合作區的特殊政策，支持前海先行先試，將前海作
為「十二五」規劃重點發展區域和粵港現代服務業
重要合作載體，繼續深化深港合作、推進前海開發
開放有利於維持香港的長期繁榮穩定，並在最後建
議將前海規劃寫入政府工作報告。

香港文匯報訊（兩會報道組 李叢

書）對於粵港澳三地高度關注的港珠
澳大橋建設受阻問題，昨日，出席全
國「兩會」的珠海市委書記李嘉(見

圖)在廣東代表團開放日公開回應記
者提問：「前一段時間香港那邊因為
一個訴訟的問題拖了點時間，但這個
小插曲已經過去。香港政府也已經承
諾加快施工進度，通過技術的進步使
工程盡快地往前走，現在三地的合作
非常緊密，我有信心到2016年完成這項工程的建設。」

橫琴基礎設施再投300億
此外，對於備受外界矚目的橫琴開發，李嘉亦公開表示，「今

年將是粵港澳合作的大見成效年」。他告訴記者，目前國家有關
部委正在細化橫琴開發政策，在今年上半年或可陸續完善；橫琴
投資135個億的首期基礎設施到今年年底基本上可以建成。為讓
橫琴新區的開發在基礎方面走在前列，珠海還將再投資300億元
基礎設施的建設。
此外，李嘉還透露，位於橫琴的澳門大學新區新校區年底均可

建成，海洋公園首期年底可向公眾開放，其他投資近千億的商務
區、粵澳緊密合作的中醫藥產業園等項目已基本完成基礎工作，
粵澳兩地合作的文化創意產業園也已在緊鑼密鼓地籌備中。

香港文匯報訊 據中新社報道，面
對外國記者提出的中共十八大領導
人換屆問題，汪洋回應說，「我們
現在研究的是人民當家作主的問
題，黨的領導的問題好像在這個時
候講不太合適，這個問題到開十八

大時我再回答。」
廣東代表團會議昨日下午向媒體開

放，在媒體提問環節，汪洋並未「躲過」
外國記者有些「不合時宜」的追問。
BBC（英國廣播公司）記者問：「我的
普通話不太好，但問題很簡單，今年底
共產黨會換屆中央領導人，我想問一
下，在換屆時你怎麼推介自己？」
「你的普通話比廣東話還難懂，但我

基本上明白了你是問關於十八大的問
題。」汪洋笑稱：「所以我現在告訴
你，這個問題到開十八大時我再回答，
因為我們現在研究的是人民當家作主的
問題，黨的領導的問題好像在這個時候
講不太合適。」

BBC記者繼續追問，「但外國記者覺
得很難了解這個事情，可以讓我們學習
一下。」
汪洋邊點頭邊笑㠥說，我們是一層一

層推選上來的，現在正在基層推選參加
省的黨代會代表，然後再在黨代會的代
表中去選參加十八大的代表，十八大代
表再去選領導人。「我是本㠥友好的態
度利用人代會的時間回答你關於黨代會
的問題」。
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■袁隆平受到媒體追訪。

中新社

■廣東代表團開放，吸引了逾百媒體前來採訪。

香港文匯報北京傳真

■昨日下午，廣東代表團舉行全團會議並向媒體開放，中共中央政治局委員、廣東省委書記汪洋與廣東省長朱小丹在會上交談。 中新社


